

BAB 1. PENDAHULUAN

1.1 Latar Belakang

Indonesia merupakan negara kepulauan yang wilayahnya terdiri dari daratan dan lautan, sehingga Indonesia dikenal sebagai negara maritim dan agraris. Berdasarkan letak geografisnya, Indonesia terletak diantara dua benua yaitu Benua Asia dan Benua Australia, serta terletak di antara dua samudera yaitu Samudera Hindia dan Samudera Pasifik. Indonesia dianugerahi berbagai macam kelebihan, diantaranya memiliki kekayaan alam yang melimpah, serta didukung dengan sumber daya manusia di Indonesia yang mayoritas bermata pencaharian sebagai petani. Kekayaan tersebut apabila dikelola secara baik oleh sumber daya manusia, akan menghasilkan suatu pendapatan yang melimpah sehingga dapat menambah pendapatan negara dibidang pertanian. Bidang pertanian mempunyai peranan penting guna untuk meningkatkan kesejahteraan masyarakat dengan pendapatan yang didapatkan dari hasil pertanian yang dapat dilakukan dengan cara produksi dari hulu ke hilir.

Berdasarkan Data Dinas Pertanian Tanaman Pangan (Diperta) Kabupaten Jember tahun 2020, diketahui luas wilayah Kabupaten Jember berupa daratan dengan luas 3.293,34 km² yang terbagi dalam 31 wilayah kecamatan dan 248 desa/kelurahan (BPS, 2021). Dengan luas daratan tersebut, penggunaan lahan daratan sebagian besar kawasan hijau yang terdiri dari hutan, sawah, tegal dan perkebunan (BPS, 2021). Berdasarkan data yang sudah dipaparkan diatas, dapat diketahui bahwa untuk masyarakat Jember mayoritas mata pencaharian dalam sektor pertanian.

Kacang tanah (*Arachis hypogaea* L.) adalah tanaman polong-polongan anggota suku *Fabaceae* yang dapat dibudidayakan. Kacang tanah berasal dari Benua Amerika yang tumbuh secara perdu setinggi 30 sampai 50 cm dengan daun-daun kecil yang tersusun secara majemuk. Di Indonesia sendiri, kacang tanah ini tersebar di Pulau Jawa, Sumatera Utara, Sulawesi hingga kini sudah tersebar di seluruh

Indonesia. Manfaat kacang tanah sendiri untuk kesehatan tubuh, dikarenakan memiliki kandungan protein nabati dan lemak yang sangat dibutuhkan oleh kesehatan tubuh manusia. Kandungan protein dalam kacang tanah jauh lebih tinggi daripada daging, telur dan kacang soya. Kacang tanah telah diakui oleh publik sebagai sumber protein dan lemak yang bernilai ekonomi tinggi, akan tetapi popularitasnya kalah oleh komoditas pangan lain seperti padi, jagung dan kedelai.

Home Industry Mahveen Putry merupakan sebuah usaha rumahan, dikelola oleh Bapak Ridwan yang telah berdiri sejak tahun 2017. Usaha ini telah menghasilkan beberapa produk, diantaranya kue kacang, kacang sembunyi, monde susu, sugu, dan lain sebagainya, tetapi pada penelitian ini hanya fokus pada olahan kacang tanah yaitu kue kacang dan kacang sembunyi. Bahan baku yang digunakan ialah kacang tanah yang mengutamakan kacang tanah lokal diperoleh dari pemasok, penggunaan kacang tanah lokal disini karena untuk kacang tanah lokal kualitasnya lebih bagus daripada kacang tanah lainnya. Produksi yang dilakukan dari usaha ini tidak dilakukan setiap hari, melainkan sesuai dengan pesanan dari pelanggan tetapi produksi akan dilakukan setiap hari selama kurang lebih 6 bulan sebelum hari raya idul fitri. Pemasaran yang dilakukan dari usaha ini sudah sampai di beberapa daerah diantaranya sebagian Jawa Timur, Jawa Tengah, Kalimantan, Bali, serta Papua, serta untuk distribusi kepada para konsumen bisnis jadi tidak langsung kepada konsumen langsung.

Keberadaan kacang tanah di daerah Jember bisa dibilang masih sangat terbatas, sedangkan untuk usaha yang telah menghasilkan olahan dari kacang tanah sudah cukup banyak. Analisis rantai nilai disini memiliki peranan penting pada usaha yang sedang dijalankan untuk meningkatkan nilai tambah dan mengefisienkan biaya usaha dari olahan kacang tanah. Harapan dari penelitian ini adalah menganalisis tahapan rantai nilai olahan kacang tanah, biaya usaha, total penerimaan, dan total pendapatan serta menentukan nilai tambah dari kacang tanah meskipun untuk hasil panen dari kacang tanah disekitar daerah Jember masih sangat minim petani yang membudidayakan kacang tanah.

1.2 Rumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang yang telah dipaparkan di atas, rumusan masalah dari penelitian ini adalah sebagai berikut :

1. Bagaimana rantai nilai produk kue kacang dan kacang sembunyi pada *Home Industry Mahveen Putry* ?
2. Bagaimana total biaya usaha, total penerimaan dan total pendapatan pada *Home Industry Mahveen Putry* ?
3. Bagaimana nilai tambah produk kue kacang dan kacang sembunyi pada *Home Industry Mahveen Putry* ?

1.3 Tujuan Penelitian

Berdasarkan rumusan masalah yang telah dijelaskan diatas, tujuan dari penelitian ini adalah sebagai berikut :

1. Menganalisis rantai nilai produk kue kacang dan kacang sembunyi pada *Home Industry Mahveen Putry*.
2. Menganalisis total biaya usaha, total penerimaan dan total pendapatan pada *Home Industry Mahveen Putry*.
3. Menentukan nilai tambah produk kue kacang dan kacang sembunyi pada *Home Industry Mahveen Putry*.

1.4 Manfaat Penelitian

Berdasarkan tujuan penelitian yang telah dijelaskan diatas, manfaat yang dapat diperoleh dari penelitian ini adalah sebagai berikut :

1. Bagi perusahaan
Diharapkan dari penelitian ini sebagai bahan informasi dan bahan pertimbangan bagi perusahaan untuk mengambil keputusan dan melakukan pengembangan perusahaan.
2. Bagi akademisi
Diharapkan dari penelitian ini dapat menambah wawasan, pengetahuan dan pengalaman kepada peneliti mengenai analisis rantai nilai produk kue kacang dan kacang sembunyi.

3. Bagi peneliti berikutnya

Diharapkan dari penelitian ini dijadikan bahan informasi dan referensi sebagai acuan untuk peneliti selanjutnya terkait analisis rantai nilai produk kue kacang dan kacang sembunyi.